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13年血小板献了 80多次
张建军累计献血量达到 62800毫升
文/片 本报记者 胡修文 通讯员 王峰

16 日，张建军第 83 次献血小板。

1999 年 5 月，在深圳打工的张建军第
一次献血。与现在不同的是，那次献血是为
自己考虑。张建军说，第一次献血的时候，
是出于对自己一旦用血而不至于等死的考
虑，也就是为自己的“血液存折”储蓄。张建
军说，那次献血没有多么高尚的想法，只是
想着哪天自己真用的上的时候更加方便。
献了第一次后，他填了一份献血资料，血站
工作人员给了他一些献血知识的资料。结
果，他开始了解献血知识后竟然一发不可

收拾。由于献血小板可以一个月献一次，慢
慢的，张建军把献血小板当成了生活习惯。

“2000 年，深圳成立了无偿献血志愿
者服务队，我也成了服务队员。”张建军说，
从此，他便开始了志愿服务工作。“深圳的
无偿献血服务队是全国第一支志愿者队
伍，在服务队的时候，除了自己献血，还义
务服务，一直到 2006 年离开深圳。”张建军
说，6 年的志愿服务经历，让他全面接受了
献血知识，也获得了许多奖励。

“2006 年，我离开深圳回到了老家连
云港。当时，我专门用一个皮箱子装满献血
证、荣誉证书。”张建军笑着说，家人一看都
惊呆了，因为他献血没有告诉过家人。那个
时候，有许多人献血都会背着自己的亲人，
主要还是人们的意识不太强。结果，家人看
他身体依然很棒，也就不再担心了。“当初
是为了给自己用血做准备，现在我的献血
量可以满足我们一家人全部换血也用不完
了。”张建军说。

“这么多年，我辗转很多城市，每到一
个地方都会与当地的无偿献血志愿者服务
队联系。”张建军说。2008 年 10 月，他到济
南工作。由于此前参加过在哈尔滨召开的
无偿献血志愿服务研讨会，当时登记了联
系方式。结果，到济南他就与山东省无偿献
血志愿者服务队取得联系。

“那时候，山东省的志愿者服务队还只
是个框架，我就根据在深圳的经验，参与了
山东省的服务队建设。”张建军说，2009 年，
山东省无偿献血志愿者服务队授旗仪式，他

作为代表接旗。“虽然两年前来到了泰安工
作，但我现在还是山东省无偿献血志愿者服
务队的副队长呢。”张建军笑着说。

这么多年来，每届全国无偿献血电视电
话会议他都能得到全国无偿献血奉献奖金
奖。“表彰了五届，我拿了五枚金牌。”说到这
里，张建军一脸幸福。献血和服务是自己的
付出，他在这种付出中收获了知识和快乐，
对他来说，这都是回报。张建军说：“有时候
工作累了，或者生活不顺心的时候，我就请
假跑出去做一天献血志愿者。志愿服务的时

候我不可能带着情绪工作，给无偿献血者进
行引导、接待咨询的时候，大家都是微笑热
情的。一天下来，烦心事也就没了。”

张建军告诉记者，这些年他一直在做
志愿服务，有时候也培训一些大学生志愿
者。“我的感觉是，这些参加过无偿献血服
务的大学生，和没有参加过志愿队伍的大
学生，在很多方面都有不同。不少大学生参
与的志愿活动越多，他们的思想境界就明
显高出许多。”张建军说，这其实也是一种
锻炼。

谈到自己的献血“事业”，这位曾经的
海军军人显得非常腼腆。“没啥值得夸耀
的，随着人们对献血知识的增加，会有更多
的人加入到这个队伍中来的。”张建军说，
受他影响最直接的应该是他的女儿。如今，
在一所医学院读大学的女儿就是受他的影
响而选择了护理专业。就像她女儿说的那
样：当初填报志愿的时候，想到了自己的父
亲热衷于献血事业，自己也就选择了护理
专业。

“老家有个侄子，这些年也开始献血
了。”张建军介绍，他曾经和侄子打赌，侄子
的目标就是有一天得到的献血证超过张建
军。泰安市无偿献血志愿者服务队副队长
程超谈及张建军也是赞不绝口，程超介绍，
张建军曾经和泰安的服务队员交流心得。

“张老师把他曾经遇到过的困难和走过的
弯路都告诉了我们，这样，我们在志愿服务
的时候可以少走一些弯路。”程超说。

当记者问及有多少人受他的影响而献
血的时候，张建军说：“不好统计。”据张建
军的工友介绍，在他的影响下，张建军供职
的工厂法人代表和老板也开始献血了。“这
事大家都知道，法人代表和老板向我咨询
献血的知识，我就给他们讲了，结果，他们
也开始献血了。”张建军说，这次他来献血
就有工友要求他带着一起来。

谈到下一步打算，张建军告诉记者，他
打算在泰安继续自己的服务事业。“无偿献
血这一‘事业’应该会伴随我终生，只要我
有能力，就不会停止。”张建军说，一开始的
确有意识地督促自己坚持做下去，而现在

更多的是一种生活习惯或者已经成为生活
的一部分了，顺其自然的做下去就是了。

“虽然现在已经有很多人加入到献血队伍
中来，可是，一些人对无偿献血还是有一些
误解。”张建军说，他能做的就是尽自己最
大努力去影响更多的人。“包括血站，我几
乎每到一个地方都会提出不少意见。”张建
军说，许多血站的检测程序过于繁杂，像他
这样经常献血的人，血站应该对他们进行
快速检测。“好几次为了能节省我的献血时
间，我都不得不走‘后门’。”张建军说。

“经常献血的人，身体就是好。我一年
到头几乎都不吃一个药片，咱这身体‘杠杠
的’。”采访结束时，张建军向记者“吹嘘”自
己的身体素质。16 日下午，张建军在泰安
市中心血站献了第 83 次血小板。

第一次献血

为“血液存折”储蓄

表彰了五届

拿了五枚金牌

只要有能力

献血不会停止

16 日，在宁阳县伟诚工贸
有限公司工作的张建军来到
泰安市中心血站。这是他 13 年
来第 83 次献血小板，除了两次
献全血，张建军累计献血量已
经达到 62800 余毫升。








